МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО

DOI: 10.17803/1994-1471.2024.167.10.167-180

А. А. Шулаков*

Правовые механизмы защиты публичных интересов Российской Федерации от трансграничных эффектов ESG-стандартов

Аннотация. В исследовании отмечается, что сформулированные на Западе ESG-стандарты не имеют научного обоснования, служат инструментом конкурентной борьбы против российских компаний, противоречат традиционным российским ценностям. Первый стандарт ESG, основанный на декарбонизации экономики, не связан с задачами охраны окружающей среды, поставленными Президентом России, несет угрозу таким конституционно значимым ценностям / национальным интересам страны, как суверенитет, безопасность и обороноспособность России. Содержание второго западного ESG-стандарта несовместимо с принципами развития здорового общества, включает гендерные перверсии, выдаваемые за новые нормы, несет угрозу национальным интересам, связанным с нравственностью, здоровьем населения, противоречит определенному Президентом России смыслу российской политики, заключающейся в сбережении людей, умножении человеческого капитала как главного богатства России. Третий западный ESG-стандарт, содержащий перечень вопросов нефинансовой отчетности, связанный с раскрытием компаниями информации в сети Интернет, несет угрозу таким национальным интересам, как обороноспособность и безопасность. Правовые механизмы защиты конституционно значимых ценностей России должны основываться на системе поощрения российских экономических структур, обеспечивающих российские национальные интересы, за счет преференций российского государства, российских инвестиционных компаний и фондов. Развитие России может быть устойчивым только в условиях притока всех российских ресурсов, в первую очередь газовых и нефтяных, составляющих основу экономики страны. В основе развития России в качестве приоритетов/ стандартов должны лежать национальные/публичные интересы РФ.

Ключевые слова: конституционно значимые ценности; национальные интересы; публичные интересы; ESG-стандарты; трансграничный углеродный налог; декарбонизация; гендерные перверсии; прокси-война; устойчивое развитие; сбережение людей.

Для цитирования: Шулаков А. А. Правовые механизмы защиты публичных интересов Российской Федерации от трансграничных эффектов ESG-стандартов // Актуальные проблемы российского права. — 2024. — Т. 19. — № 10. — С. 167—180. — DOI: 10.17803/1994-1471.2024.167.10.167-180.

[©] Шулаков А. А., 2024

^{*} *Шулаков Андрей Анатольевич*, кандидат юридических наук, доцент, доцент кафедры международного частного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА) Садовая-Кудринская ул., д. 9, г. Москва, Россия, 125993 aashulakov@msal.ru

Legal Mechanisms for Protecting the Public Interests of the Russian Federation from the Transboundary Effects of ESG Standards

Andrey A. Shulakov, Cand. Sci. (Law), Associate Professor, Associate Professor, Department of Private International Law, Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Moscow, Russian Federation

aashulakov@msal.ru

Abstract. The study notes that ESG standards formulated in the West have no scientific basis, serve as a tool for competitive struggle against Russian companies, and contradict traditional Russian values. The first ESG standard, based on the decarbonization of the economy, does not relate to the environmental protection objectives set by the President of Russia and poses a threat to such constitutionally significant values/national interests of the country as the sovereignty, security and defense capability of Russia. The content of the second Western ESG standard is incompatible with the principles of developing a healthy society. It includes gender perversions presented as new norms, poses a threat to national interests related to morality and public health, and contradicts the meaning of Russian policy defined by the President of Russia, which consists of saving people and increasing human capital as Russia's main wealth. The third Western ESG standard, which contains a list of non-financial reporting issues related to companies' disclosure of information on the Internet, poses a threat to such national interests as defense capability and security. Legal mechanisms for the protection of constitutionally significant values of Russia should be based on a system of incentives for Russian economic structures that ensure Russian national interests, through preferences of the Russian state, Russian investment companies and funds. Russia's development can be sustainable only under conditions of an influx of all Russian resources, primarily gas and oil, which form the basis of the country's economy. The development of Russia should be based on national/public interests of the Russian Federation as priorities/standards.

Keywords: constitutionally significant values; national interests; public interests; ESG standards; transboundary carbon tax; decarbonization; gender perversions; proxy war; sustainable development; saving people.

Cite as: Shulakov AA. Legal Mechanisms for Protecting the Public Interests of the Russian Federation from the Transboundary Effects of ESG Standards. *Aktual'nye problemy rossijskogo prava*. 2024;19(10):167-180. (In Russ.). DOI: 10.17803/1994-1471.2024.167.10.167-180

I. Западные ESG-стандарты и национальные/публичные интересы России: дьявол кроется в деталях

Закрепленные в п. 3 ст. 55 Конституции РФ положения о защите основ конституционного строя, нравственности, здоровья, правах и законных интересах других лиц, обеспечении обороны страны и безопасности государства в полной мере перекрывают перечисленные в Указе Президента РФ № 400 (2021) национальные интересы России¹. Эти положения Кон-

ституционный Суд РФ называет публичными интересами / конституционно значимыми ценностями².

Критерии ESG были впервые сформулированы в 2004 г. в качестве рекомендаций для социально ориентированных инвесторов. ESG-рейтинги стали популярны шестью годами позже, а с 2015 г. такие оценки активно использовались инвесторами.

Сама по себе аббревиатура ESG, составленная из правильных слов об экологических, социальных и управленческих аспектах³, не вызывает

¹ См.: Указ Президента РФ от 02.07.2021 № 400 «О Стратегии национальной безопасности Российской Федерации» //СЗ РФ. 2021. № 27 (ч. II). Ст. 5351.

² См., например: постановление Конституционного Суда РФ от 30.10.2003 № 15-П // Вестник Конституционного Суда РФ. 2003. № 6.

отторжения или какого-то негатива, если не вникать в содержание, вкладываемое в эти стандарты на Западе. В качестве цели учета ESG-факторов предполагается так называемое устойчивое развитие, предусматривающее такую деятельность компаний, которая отвечает потребностям общества, но при этом позволяет не наносить ущерб планете. Зачастую понятия ESG и «устойчивое развитие» используются как синонимы. Основная задача приверженцев ESG — сохранить ресурсы для следующих поколений.

В рамках первого ESG-стандарта — Environment (защита окружающей среды) — из всех видов источников загрязнения окружающей среды (биологическое, химическое, физическое, механическое)⁴ в качестве главного загрязнителя выбран выброс промышленного углерода в атмосферу. Подписанный ведущими странами мира в 1997 г. Киотский протокол был направлен на сокращение выбросов парниковых газов, связав эффект от выбросов углекислого газа с потеплением климата на планете. Между тем и в западной науке (петиция американских ученых о глобальном потеплении» 1998 г.)⁵, и в отечественной науке (официальное заявление Российской академии наук в 2004 г.)⁶

отмечается, что теория, лежащая в основе Киотского протокола, не имеет научного обоснования. Указывается, что она по своей сути противоречит физике природных процессов и совершенно неверно объясняет влияние на климат антропогенных воздействий. Колебания климатических температур в первую очередь связаны с колебаниями солнечной активности, а не с выбросами углерода. Важно отметить, что эту иную точку зрения на выбросы углерода сторонники Киотского протокола не опровергают, научные доводы, указанные в Петиции американских ученых, не оспаривают. Главный акцент «критики» сводится к недостоверности нескольких подписей, которых в Петиции больше 10 тысяч. Такой прием относится к разряду наиболее используемых средств манипуляции — подмене понятий. Вместо «неудобного» научного факта о солнечной активности, влияющей на климат, вставляется «удобный» — не все подписи участников Петиции верны. Уход сторонников теории потепления от научной дискуссии еще раз доказывает то, что данная теория не имеет обоснованного подтверждения.

В декабре 2012 г. на Всемирной климатической конференции ООН Россия вышла из

³ Под аббревиатурой ESG подразумевают ответственный подход к ведению бизнеса с учетом трех факторов: Environment, social and corporate governance (окружающая среда, социальная сфера и корпоративное управление).

⁴ В мае 2018 г. Президент России В. В. Путин подписал Указ «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года». Одним из инструментов достижения этих целей стал нацпроект «Экология». Ему соответствуют три основные задачи: ликвидация нелегальных свалок, увеличение с 20 до 90 % доли водоканалов, использующих перспективные технологии водоподготовки, и ежегодное восстановление 1,5 млн га леса на месте вырубленного.

[«]Петиция о глобальном потеплении / Петиция штата Орегон», подписанная несколькими тысячами американских ученых, призывает правительство Соединенных Штатов отвергнуть Киотский протокол 1997 г.: «Нет убедительных научных доказательств того, что антропогенные выбросы углекислого газа, метана или других парниковых газов вызывают или вызовут в обозримом будущем катастрофический нагрев земной атмосферы и нарушение земного климата. Более того, существуют убедительные научные доказательства того, что увеличение содержания углекислого газа в атмосфере оказывает множество благотворных последствий на естественную растительную и животную среду Земли» (Oregon Petition // URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Oregon_Petition (дата обращения: 11.12.2023)). В связи с указанным противопоставление углекислого газа так называемой зеленой повестке, ассоциируемой с буйной растительностью, представляет собой оксюморон по той причине, что углекислый газ — главный элемент фотосинтеза растений.

⁶ Официальное заключение РАН: Киотский протокол не отвечает интересам России // Известия, 18 мая 2004 г.

Киотского соглашения. Крупнейшие по объему выбросов страны (США, Китай и Индия) вообще никогда не брали на себя обязательств по Киотскому протоколу⁷.

На смену Киотскому протоколу пришло Парижское соглашение, устанавливающее ограничения выбросов парниковых газов, подписанное Россией в 2016 г. Каких-либо санкций в случае недостижения сторонами указанных ими обязательств не установлено. По Парижскому соглашению Россия должна достичь к 2030 г. выбросов парниковых газов не более 70 % от уровня 1990 г. В 2022 г. уровень выбросов парниковых газов из России составил всего 64,9 % от уровня 1990 г.

При этом на Западе не скрывают, что декарбонизация (процесс перехода к низкоуглеродной экономике) служит инструментом конкурентной борьбы против российских компаний. Планируемое к внедрению в ЕС с 2023 г. трансграничное углеродное регулирование, по сути, новый налог на импортируемую продукцию и направлено на «защиту европейских производителей на фоне роста климатической нагрузки на них, а также сбор средств для дополнительного финансирования процесса декарбонизации»⁸. Параметры так называемого углеродного налога должны быть подготовлены Еврокомиссией и вступить в силу в 2023 г. Трансграничный углеродный налог — это серьезная нагрузка для российской экономики, т.к. по ряду оценок Россия занимала в 2022 г. второе место в мире после Китая по величине углеродоемкого экспорта в ЕС.

В Китае, занимающем первое место в мире по размерам выбросов СО₂ (на втором месте США, на третьем — Индия), оценивают механизм декарбонизации экономики, активно продвигаемый Западом, как «новый торговый протекционизм», известный также как «гиперторговый протекционизм» или «новый меркантилизм». Основными проявлениями нового западного протекционизма являются такие меры, как зеленые барьеры, технические барьеры, антидемпинг и др. Сторонники нового торгового протекционизма считают, что экологические и ресурсные затраты должны быть включены в стоимость любого продукта и рассчитываться на основе международных экологических стандартов. Это тщательно спроектированный и построенный Западом зеленый барьер¹⁰.

По данным Росстата, доходы от углеводородов (нефти и газа) в федеральном бюджете в последние годы занимают намного более суще-

⁷ Городницкий А. Конец мифа о глобальном потеплении // Регнум. 28 сентября 2019. URL: https://regnum.ru/article/2732877 (дата обращения: 11.12.2023).

⁸ В соответствии с обзором Ernst & Young (британская аудиторско-консалтинговая компания) предложенный механизм декарбонизации экономики не соответствует нормам ВТО, «но ЕС намерен сгладить данный риск в финальном документе». И в целом такая практика будет распространяться и дальше, прогнозирует Ernst & Young: всё чаще в США заявляют об интересе к инструменту климатического регулирования импорта. В целом в рамках сложившейся модели рынка «ни России, ни другим странам СНГ декарбонизация невыгодна, особенно на этапе постковидного восстановления экономик... Да, можно говорить о несправедливых правилах конкуренции», — признают авторы обзора (*Волобуев А., Катков М., Подлинова А.* Декарбонизация как инструмент конкурентной борьбы против российских компаний // Ведомости. 15.06.2021. URL: https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/06/14/874114-dekarbonizatsiya-posluzhit (дата обращения: 11.12.2023)).

Основные показатели и механизмы этого налога войдут в Европейский закон о климате. Трансграничное углеродное регулирование позволяет обеспечить конкурентоспособность сравнительно дорогой продукции, произведенной в Евросоюзе, но с минимальными выбросами CO₂ с товарами из других стран, где используются более дешевые, но углеродоемкие технологии, со значительным выбросом парниковых газов (Волошин И. В., Назарова О. Е. Низкоуглеродное развитие энергетики: угрозы для России и возможности их преодоления // Российский внешнеэкономический вестник. 2022. № 2. С. 5–15).

¹⁰ «При этом западные страны реализуют международные договоры только в том случае, если они отвечают их собственным национальным интересам, и часто ставят внутренние законы выше международных

ственную долю, чем ранее. Из закона о бюджете на 2022-2024 гг. следует, что в 2022 г. поступления от этого сектора обеспечили 38 % всех доходов (9,5 трлн руб. при общих поступлениях 25 трлн руб.). Вместе с тем на сегодняшний день в рамках первого ESG-стандарта продвигаются такие «ценности», как «углеродная нейтральность», «углеродный налог», «зеленая повестка» и т.п. Всё перечисленное предлагается реализовать в такой индустриальной стране, как Россия. В то же время США — самый крупный в мире «загрязнитель» окружающей среды, апологет добычи сланцевой нефти, применения кассетных боеприпасов, разносчик вредных производств по всему земному шару — никаких стандартов не придерживается.

Таким образом, первый стандарт ESG, основанный на декарбонизации экономики, не связан с задачами охраны окружающей среды, поставленными Президентом России, несет угрозу таким конституционно значимым ценностям / национальным интересам страны, как суверенитет, безопасность и обороноспособность России.

Второй ESG-стандарт — Social (социальная сфера) — в своем текущем виде имеет специ-

фику, несовместимую с принципами развития здорового общества, и включает гендерные извращения, которые выдаются за новые нормы. Первоначально в основе (Social) лежали принципы, разработанные Леоном Салливаном (член правления General Motors в США) в 1977 г. против режима апартеида, для ведения бизнеса с Южной Африкой. Основным в принципах Салливана являлось увеличение числа чернокожих и других цветных людей на руководящих должностях и др. На сегодняшний день в Social-компонент ESG западных рейтингов включаются еще и такие показатели, как гендер и ЛГБТ. Указанные половые перверсии изначально были спланированы на Западе как один из методов сокращения рождаемости 11 .

В данный момент показатели «гендер» и «ЛГБТ», в частности, есть в правилах листинга одной из ведущих бирж мира NASDAQ. Компании, чьи акции торгуются на этой площадке, должны иметь в совете директоров минимум одну женщину и представителя недопредставленного меньшинства или ЛГБТ¹². К критериям Social уже добавляются и так называемые репродуктивные права (право на законный и

договоров. Например, согласно разд. 301 Закона США о торговле, Соединенные Штаты могут вводить односторонние торговые санкции против «несправедливой» и "необоснованной" торговой деятельности со стороны зарубежных стран. В последние годы, чтобы защитить свои собственные торговые интересы, Соединенные Штаты неоднократно активировали или угрожали активировать это положение для разрешения торговых споров, открыто оспаривая соответствующие правила ВТО, нанося серьезный ущерб авторитету ВТО и регулируя взаимосвязь между внутренним законодательством и международным правом для других стран» (см.: 新贸易保护主义. Новый торговый протекционизм. 05.07.2022 // URL: https://www.eservicesgroup.com.cn/news/80431.html (дата обращения: 11.12.2023)).

- ¹¹ В 1969 г. в своем обращении к Конгрессу президент США Никсон назвал рост населения «одной из самых серьезных проблем для судьбы человечества» и призвал к неотложным действиям. В том же году вице-президент Международной федерации планирования семьи (МФПС) Фредерик Яффе издал меморандум, в котором «поощрение роста гомосексуализма» числилось как один из методов сокращения рождаемости. Денежные вливания Мура и Рокфеллера активизировали политическую кампанию за признание гомосексуализма нормальным и желанным образом жизни. 17 мая 1990 г. Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) вслед за Американской психиатрической ассоциацией исключила гомосексуальность из международной классификации болезней (МКБ). 12 июля 2022 г. ВОЗ сделала официальное заявление, что «пол не ограничивается только мужским и женским» и организация собирается «обновить свое руководство по учету гендерной проблематики». (История исключения гомосексуализма из списка психиатрических расстройств // URL: https://pro-lgbt.ru/295/ (дата обращения: 11.12.2023)).
- ¹² Чекурова М. В. В чем смысл требования NASDAQ включать в советы директоров женщин или представителей меньшинств // Эксперт. URL: https://raexpert.ru/press/articles/chekurova_vtimes_dec2020/ (дата обращения: 11.12.2023).

безопасный аборт, право на контроль над рождаемостью и др.) 13 .

Любая идея фикс может существовать сколь угодно долго, если она пропагандируется, спонсируется и тем более если она получает подтверждение со стороны международных и государственных структур. Управление Обществом с учетом гендерных ЛГБТ-различий означает привлечение к управлению людей безнравственных, потакание вседозволенности и в конечном итоге приведет к разрушению любого управления. Таким образом, навязанные Западом идеологии декарбонизации экономики и ЛГБТ идут параллельно в рамках ESG. Вторая идеология намного страшнее, т.к. позволяет расчеловечить и оскотинить людей задолго до получения результатов от политики деиндустриализации.

Содержание второго западного стандарта ESG несет угрозу конституционно-значимым ценностям / национальным интересам, связанным с нравственностью, здоровьем населения, противоречит определенному Президентом России смыслу российской политики, заключающейся в сбережении людей, умножении человеческого капитала как главного богатства России¹⁴, и обнародованной Президентом РФ В. В. Путиным программе «сбережения и умножения людей в России»¹⁵.

Третий ESG-стандарт — **Governance (управление).** К данному пункту относится открытость и прозрачность ведения бизнеса, его эффективное структурирование и организа-

ция, ведение бизнеса в соответствии с современными требованиями, к которым относятся, по сути, два указанных выше стандарта (Environment и Social). Подтверждением третьего стандарта должна служить нефинансовая отчетность компаний.

К нефинансовой информации, рекомендуемой компаниям к публикации в Сети, относятся сведения: о стратегии Общества, подходах к управлению, взаимодействию с заинтересованными лицами, о цепочке поставок, совокупности ресурсов, технологий, действий и лиц, обеспечивающих каждый этап создания и реализации товаров и услуг — от поставки материалов и производства до распределения и продажи конечным потребителям, и др. 16

Предлагаемый Западом формат (перечень вопросов) нефинансовой отчетности, связанный с раскрытием компаниями указанной информации в сети Интернет, несет угрозу таким конституционно значимым ценностям / национальным интересам, как обороноспособность и безопасность. Такая информация, размещенная в Сети, позволяет западным спецслужбам легко получить сведения о предприятиях России, обеспечивающих обороноспособность и безопасность страны. В период ведения Западом опосредованной войны (proxy war) с Россией к указанным предприятиям относится большинство российских предприятий. Информация, связанная с социальными факторами (нарушение трудовых прав работников, соблюдение прав человека, борьба с коррупцией, коммерческим подкупом

¹³ См.: Отчет Thomson Reuters: ESG как бойкот (ESG as boycott) // Thomson Reuters. 31 May 2023. URL: https://www.thomsonreuters.com/en-us/posts/esg/state-laws/ (дата обращения: 11.12.2023).

 $^{^{14}}$ Смысл всей нашей политики — это сбережение людей // Известия. 2 декабря 2016. URL: https://iz.ru/news/648918 (дата обращения: 11.12.2023).

[«]Сбережение и приумножение народа России — наша задача на предстоящие десятилетия, и сразу скажу больше: на поколения вперед. Это будущее Русского мира, тысячелетней, вечной России» — из выступления Президента РФ на Пленарном заседании Всемирного русского народного собора 28.11.2023 (URL: http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/72863 (дата обращения: 11.12.2023)).

¹⁵ Указ Президента РФ 29.05.2017 № 240 «Об объявлении в Российской Федерации Десятилетия детства» // СПС «КонсультантПлюс».

¹⁶ Рекомендации Банка России по учету ESG-факторов (приложение к письму Банка России от 12.07.2021 № ИН-06-28/49 «О рекомендациях по раскрытию публичными акционерными обществами нефинансовой информации, связанной с деятельностью таких обществ)» // URL: http://www.cbr.ru/StaticHtml/File/117620/20210712_in-06-28_49.pdf) (дата обращения: 11.12.2023).

и подкупом иностранных должностных лиц, вопросы взаимодействия с коренными малочисленными народами и пр.), активно используется западными спецслужбами для вербовки, разжигания социальных и национальных конфликтов и т.п.¹⁷ Передача компанией такой информации международным структурам в рамках «невинных» рекомендаций, как правило, всегда отслеживается российскими правоохранительными органами и на определенном этапе быстро меняющейся в России не в пользу Запада реальности, вне всяких сомнений, повлечет за собой соответствующую ответственность¹⁸. Федеральный закон от 27.11.2023 № 555-Ф3 «О внесении изменений в Федеральный закон "О государственном оборонном заказе"» предусматривает требования особой информационной безопасности и защиты государственной тайны — запрещается размещать информацию о товарах, поставляемых СВР, ФСБ и т.п.

Механизм работы стандартов ESG заключается в том, что различным публичным компаниям даются очки ESG на основании таких параметров, как подсчет меньшинств и женщин, находящихся в правлении компании, продвижение повестки ЛГБТ, подсчет количества углерода, производимого их цепочкой поставок, и т.д. Пользуясь этими характеристиками, основанными на так называемых разнообразии, равенстве, инклюзивности и подчинении «климатическим стандартам», компании даются очки ESG рейтинговым ESG-агентством (Bloomberg, S&P Dow Jones Indices, JUST Capital, MSCI, Refinitiv и др.).

Эти очки ESG определяют количество инвестиционного капитала, доступного компании. Единого подхода к формированию рейтинга нет. Все агентства анализируют открытые данные о компаниях, но считают баллы по-разному. Поэтому ESG-рейтинги разных агентств могут сильно различаться.

Казалось бы, какое отношение к российской реальности имеют надуманные, вредные для России ESG-стандарты? Тем не менее за 20 лет движение ESG превратилось в глобальное явление. Главным фактором здесь является предоставление инвестиционных активов на сумму более 30 трлн долл. США. Основной стимул для компаний — возможность доступа к дешевым финансовым ресурсам США, Канады и стран ЕС, в том числе средствам пенсионных фондов. Этот «стандарт» является самым большим соблазном для компаний, встроенных в западные логистические цепочки. На международных биржах ESG-критерий хотя и не является пока решающим, но может давать дополнительные преимущества. Это и является определяющим.

Вывод. «По мнению ряда экспертов, сегодня ESG — это своего рода оружие массового поражения конкурентов и геополитического управления, причем, в отличие от ядерного арсенала, оружие крайне избирательного действия. ESG с переменным успехом используется и будет использоваться для ограничения суверенитета независимых государств и экономического давления на потенциальных конкурентов и наказания непослушных. Попутно глобальное про-

Так, например, «в перечень заинтересованных лиц для целей раскрытия нефинансовой информации рекомендуется, где это возможно, включать: акционеров; инвесторов; работников; потребителей; поставщиков; местные сообщества; органы власти; социальных партнеров (например, профсоюзы и объединения работодателей), гражданское общество; иных лиц, которые, по мнению Общества, могут являться заинтересованными лицами» (Рекомендации Банка России по учету ESG-факторов (приложение к письму Банка России от 12.07.2021 № ИН-06-28/49 «О рекомендациях по раскрытию публичными акционерными обществами нефинансовой информации, связанной с деятельностью таких обществ». С. 18). Указанный перечень представляет собой готовый и исчерпывающий список лиц, которые могут быть информаторами в данной сфере. Этот подход известен очень давно, является азбукой не только для работников спецслужб, но и для сотрудников безопасности компаний (см., например: Ронин Р. Своя разведка. Раздел 2 «Краткая характеристика источников информации» // URL: https://www.booksite.ru/fulltext/0/001/005/125/014.htm (дата обращения: 11.12.2023)).

¹⁸ См., например: ФСБ возбудила уголовное дело по факту разглашения коммерческой тайны на «Авто-BA3e» // TACC от 29.11.2023. URL: https://tass.ru/proisshestviya/19408675 (дата обращения: 11.12.2023).

движение ESG-концепта откроет дополнительные возможности захвата рынков компаниям "правильных" стран и затруднит конкуренцию для компаний стран, не относящихся к таковым. Таким образом, несмотря на официальную версию, выйдя за пределы стран коллективного Запада, к экологии эта концепция отношения уже не имеет. В реальности речь идет, как всегда, о политической власти, тотальном контроле над финансами и глобализации "как они ее понимают", т.е. с единственным центром силы. В первую очередь в этом вопросе должен быть абсолютный приоритет национальных интересов и сохранения суверенитета. Так, если ESG в том или ином конкретном случае мешает развитию страны и ее глобальной конкурентоспособности, необходим полный отказ и даже запрет на выполнение таких принципов»¹⁹.

II. ESG-повестка и укрепление энергетической безопасности крупнейшими экономиками мира в условиях современных конфликтов

Китай (первое место в мире по размерам выбросов $CO_2 - 30,7$ %) увеличивает выбросы углекислого газа и собирается достичь их пика

к 2030 г., а к углеродной нейтральности прийти к 2060 г.²⁰

США. Оба вероятных кандидата на президентских выборах в США от республиканской партии (2024), Дональд Трамп и Рон Десантис, выступают против политики ESG. Трамп указывает на то, что глобальное потепление является мистификацией, зеленый климатический фонд называет «схемой для перераспределения богатства от богатых к бедным странам». Против политики ESG на сегодняшний день выступают обе палаты Конгресса²¹.

Германия. В конце августа 2023 г. энергетический гигант RWE начал демонтировать ветряные турбины в западном регионе Северный Рейн — Вестфалия под добычу 15—20 млн т бурого угля, являющегося самым загрязняющим источником энергии. RWE и правительство Германии оправдывают свои действия борьбой с масштабным энергетическим кризисом. Министр экономики и борьбы с изменением климата Германии Роберт Хабек назвал расширение угольного карьера за счет сноса ветряков «правильным решением». Ссылка испанского подразделения Siemens Energy, занимающегося производством ветряных турбин, на серьезный брак в элементах ветроустановок (на устранение неисправ-

¹⁹ ESG — глобальный механизм влияния на бизнес // ПЛАС. № 2 (288). 09.03.2022. URL: https://plusworld. ru/journal/2022/plus-2-2022/esg-globalnyj-mehanizm-vliyaniya-na-biznes/ (дата обращения: 11.12.2023).

[«]Регулирующие органы в Азии и Европе применяют разные подходы к инвестиционным фондам, которые фокусируются на инвестициях в окружающую среду, социальную сферу и управление (ESG) в своих соответствующих юрисдикциях. Азиатские регулирующие органы (в частности, Гонконг, Сингапур) больше озабочены управлением рисками. Они не особо заинтересованы в продвижении устойчивых инвестиций. В конечном счете они хотели бы это сделать, но их внимание больше сосредоточено на управлении рисками. Китай взял на себя обязательство достичь пика выбросов углекислого газа к 2030 г. и достичь углеродной нейтральности к 2060 г. Ассоциация по управлению активами Китая — саморегулируемая ассоциация. В КНР главным образом "обеспокоены состоянием своих отраслей", в частности проблемами затрат и тем, как это может повлиять на прибыльность (Подходы к регулированию ESG, похоже, расходятся в Европе и Азии. (ESG regulatory approaches appear to be diverging in Europe and Asia. Thomson Reuters 20 Jun 2023) // URL: https://www.thomsonreuters.com/en-us/posts/esg/esg-regulatory-approaches-europeasia/ (дата обращения: 11.12.2023)).

В начале 2023 г. обеими палатами Конгресса (федерального парламента США) была принята совместная резолюция, блокирующая применение нового правила федерального министерства труда об учете «климатического фактора» при федеральном государственном инвестировании пенсионных накоплений. Резолюция не вступила в силу, т.к. президент США Дж. Байден, являющийся сторонником ESG, наложил на нее вето (Четвериков А. О. Стандарты анти-ESG: право и практика (элементы зарубежного опыта) // Право и политика. 2023. № 3).

ности в ветряках уйдут годы) подтверждает комплексность принятого в Германии решения²².

В Отчете Института Томсона Рейтер «ESG под угрозой» (2022)²³ отмечено, что *«идеальный шторм геополитических, социальных и экономических сил ставит под угрозу экологические, социальные и управленческие (ESG) цели компаний, инвесторов и правительств». Самой мощной и разрушительной силой, помнению составителей Отчета, является вторжение России на Украину, которое создало острую необходимость укрепления энергетической безопасности и, вероятно, потребует увеличения добычи ископаемого топлива в среднесрочной перспективе. К числу самых важных из сил, оказывающих влияние на ESG, в Отчете указываются:*

- 1) война на Украине и связанные с ней высокие цены на энергоресурсы;
- 2) политическая поляризация вопросов ESG в США;
- 3) охлаждение крупнейших инвестиционных компаний к политике ESG^{24} .

Вывод. Идущая с февраля 2022 г. специальная военная операция (СВО) и разгорающийся с октября 2023 г. ближневосточный конфликт создают из-за повышения цен на углеводороды еще более острую необходимость укрепления энергетической безопасности. Это, без всякого сомнения, потребует увеличения добычи ископаемого топлива на длительную перспективу и тем самым, если и не исключит, то на долгие годы отодвинет ESG-повестку. В значительной

степени этому будет способствовать также и переход стран БРИКС на национальные валюты в торговле. Если до 24 февраля 2022 г. (начало СВО) Россия вынужденно должна была заниматься собственной декарбонизацией в силу участия в выстроенной по западным правилам мировой экономике, а 45 % российского экспорта углеводородного сырья, поступавшего в страны ЕС, в перспективе требовали выплат огромного трансграничного углеродного налога, то после объявления России санкций западными странами и отказа западными странами от российских углеводородов такая необходимость исчезла. На сегодняшний день основной объем торговли углеводородным сырьем России идет не через западные страны. В условиях поставленной Западом цели по уничтожению России через уничтожение главным образом ее экономики²⁵ участие самой России в этом процессе путем собственной декарбонизации не является разумным.

III. Правовое регулирование ESG в РФ (основные источники): западные стандарты ESG утратили актуальность в России

А. Федеральный закон от 02.07.2021 № 296-ФЗ «Об ограничении выбросов парниковых газов», вступивший в силу 31 декабря 2021 г., был принят в соответствии с Парижским соглашением по климату. Россия обязалась к 2030 г. сократить объем выбросов парниковых газов

²² См.: В Германии начали демонтировать ветряную электростанцию для расширения угольного карьера. 02.09.2023 // URL: https://habr.com/ru/news/758504/ (дата обращения: 11.12.2023).

²³ Специальный репортаж: ESG под угрозой // Институт Томсона Peйтep (Special report: ESG under strain. Thomson Reuters Institute). URL: https://www.thomsonreuters.com/en/reports/esg-under-strain.html (дата обращения: 11.12.2023).

²⁴ В этой связи в Отчете указана крупнейшая в мире по размеру активов под управлением инвестиционная компания BlackRock, Inc. (штаб-квартира — Нью-Йорк), которая почти наполовину сократила свою поддержку предложений американских акционеров по вопросам ESG. В ходе ежегодного собрания в 2022 г. компания проголосовала лишь за 24 % из них. В мае группа предупредила, что предложения акционеров по ESG становятся слишком предписывающими и что вторжение России в Украину изменило инвестиционные расчеты. К концу 2022 г., т.е. уже после выхода Отчета Института Томсона Рейтер, размер активов под управлением BlackRock, Inc. снизился с 20 до 8,59 трлн долл.

²⁵ Путин: расчет Запада на уничтожение экономики России не оправдался // РИА Новости. 15.12.2022. URL: https://ria.ru/20221215/putin-1838911293.html (дата обращения: 11.12.2023).

на 70 % по сравнению с 1990 г. Согласно закону, эмитенты парниковых газов, которые выбрасывают в атмосферу свыше 150 тыс. т загрязняющих веществ, эквивалентных CO_2 , должны представить обязательную углеродную отчетность через ГИС «Энергоэффективность». Срок подачи первого отчета — до 1 июля 2023 г. С 2025 г. обязанность отчитываться наступит и у организаций, эмитирующих свыше 50 тыс. т эквивалента CO_2 . Отношение к раскрытию ESG-информации у российских компаний сейчас весьма противоречивое, считают эксперты. Из-за санкционной войны эта тема утратила актуальность²⁶.

Б. Законопроект «О публичной нефинансовой отчетности» (подготовлен Минэкономразвития России в 2017 г.) по предложению Президента РФ В. Путина в марте 2023 г. должен учитывать российские реалии: «Предлагаю подумать о ежегодной публикации нефинансовой отчетности для крупных предприятий. В ней будет рассказываться о том, что та или иная компания сделала для общества, для конкретного поселка, города, региона, для своей страны.

Я знаю, подавляющее большинство, практически все имеют такие социальные программы, но о них знают только в узком секторе, давайте сделаем это достоянием всего общества. Это пойдет всем на пользу и будет хорошим примером для всех. Такая отчетность будет способствовать росту авторитета российского бизнеса, усилит его рыночные и общественные позиции» (из выступления В. Путина на съезде РСПП, март 2023 г.).

Отчетность компаний по насущным в России проблемам перед населением страны, а не перед рейтинговыми агентствами означает, что западные ESG-стандарты в будущем законе не просматриваются.

В. Постановление Правительства РФ от 21.09.2021 № 1587 (ред. от 11.03.2023) «Об утверждении критериев проектов устойчивого (в том числе зеленого) развития в Российской Федерации и требований к системе верификации инструментов финансирования устойчивого развития в Российской Федерации».

Тенденции планировавшегося «устойчивого» развития на ESG-стандартах в России раскрыва-

[«]Ведомости. Устойчивое развитие» опросили крупнейших эмитентов парниковых газов, которые должны были отчитаться в 2023 г. Так, организации, входящие в группу компаний ЛУКОЙЛ, отнесенные к регулируемым организациям в соответствии с постановлением Правительства РФ от 14.03.2022 № 355, отчитались в срок. Однако на момент публикации отчетов ни одна из компаний группы не получила ни комментариев по результатам проверки от оператора реестра, ни пожеланий по доработке, сообщила пресс-служба «Лукойла». О сдаче углеродной отчетности в срок рапортовали и в пресс-службе ПАО «Мосэнерго». Представители ПАО «Новатэк» отказались от комментариев. Представители «Газпрома» и «Татнефти» на запрос не ответили. Отношение к раскрытию ESG-информации у крупных игроков рынка сейчас весьма противоречивое. Приоритетными для компаний тепловой генерации сегодня являются более серьезные задачи, связанные с перспективами операционной деятельности, например импортозамещением газовых турбин, а не их модернизацией с точки зрения экологии. Инициатива «РусГидро» и ТГК-1, ранее предпринимавших попытки развиваться в ESG-направлении (реализация продаж зеленых сертификатов в 2021 г.), с конца февраля 2022 г. ожидаемо затухла из-за падения спроса на такие инструменты. Деятельность нефтяных компаний осложнена санкциями, например, на поставку западного оборудования. Поэтому в первую очередь они сконцентрированы на снижении зависимости от западных услуг в экспорте нефти и в целом на налаживании поставок на новые рынки, а не на стандартах ESG. Максимальный штраф за непредставление или несвоевременное представление отчета о выбросах парниковых газов в соответствии с КоАП РФ составляет 500 тыс. руб. Серьезной данную сумму штрафов для компаний назвать сложно (Иванов Ю. Завершена кампания по сбору углеродной отчетности у крупнейших эмитентов парниковых газов // Ведомости. Устойчивое развитие. 26.07.2023. URL: https://www.vedomosti. ru/esg/regulation/articles/2023/07/26/986955-zavershena-kampaniya-po-sboru-uglerodnoi-otchetnosti-ukrupneishih-emitentov-parnikovih-gazov (дата обращения: 11.12.2023)).

²⁷ Постановление Правительства РФ от 21.09.2021 № 1587 (ред. от 11.03.2023) «Об утверждении критериев проектов устойчивого (в том числе зеленого) развития в Российской Федерации и требований к системе

ются при сравнении нынешней второй редакции данного постановления с первой недействующей сейчас редакцией постановления от 21.09.2021²⁷.

В частности, в редакции постановления, действовавшей до 11 марта 2023 г., раздел I «Критерии зеленых проектов (таксономия зеленых проектов)» в п. 3.2.2 «Эффективное теплоснабжение и кондиционирование для действующих объектов» 28 предусматривал снижение потребления энергии более чем на 20 % (в кВт·ч/м²). В стране, значительная часть территории которой приходится на регионы Крайнего Севера, а ряд районов за Северным полярным кругом, такое «эффективное» теплоснабжение — это спланированная эвтаназия населения. В редакции постановления Правительства РФ от 11.03.2023 данный пункт исключен.

Г. Приказ Министерства здравоохранения Российской Федерации от 14.10.2022 № 668н «Об утверждении Порядка оказания медицинской помощи при психических расстройствах и расстройствах поведения». Приказ вступил в силу 1 июля 2023 г. Согласно документу, сексолог должен оказывать помощь лицам, страдающим психическими расстройствами, свя-

занными с половым развитием и ориентацией, расстройствами половой идентификации и сексуального предпочтения, применять совместно с врачом-психиатром принудительные меры медицинского характера в отношении лиц, страдающих сексуальными расстройствами²⁹.

Таким образом, новый Порядок оказания медицинской помощи при психических расстройствах и расстройствах поведения, в отличие от МКБ-10, признает психическими расстройствами: расстройства, связанные с половым развитием и ориентацией; расстройствами половой идентификации и сексуального предпочтения, ставя тем самым под запрет в России такой стандарт ESG, как продвижение ЛГБТ-повестки.

Верховный Суд РФ 30 ноября 2023 г., рассмотрев административный иск Минюста, признал «международное общественное движение ЛГБТ» экстремистской организацией и запретил его деятельность на территории России.

Д. Изменения в нацпроекте «Экология», который будет действовать до 2030 г. Теперь национальные цели обобщенно описывают задачи и группируют экологические проблемы в три основных блока: отходы, воду и воздух³⁰.

верификации инструментов финансирования устойчивого развития в Российской Федерации» // СПС «КонсультантПлюс».

- ²⁸ Теплоснабжение обеспечение потребителей тепловой энергии тепловой энергией, теплоносителем, в том числе поддержание мощности (Федеральный закон от 27.07.2010 № 190-ФЗ (ред. от 01.05.2022) «О теплоснабжении»). Теплоснабжение система централизованного обеспечения теплом зданий и сооружений (отопление «закрытая система теплоснабжения», горячее водоснабжение «открытая система теплоснабжения»).
- ²⁹ В соответствии с п. 6 приложения № 16 к Порядку оказания медицинской помощи при психических расстройствах и расстройствах поведения, утвержденному приказом Министерства здравоохранения РФ от 14.10.2022 № 668н:
 - «Кабинет осуществляет следующие функции:
 - 1) оказание первичной специализированной медико-санитарной помощи лицам, страдающим психическими расстройствами, связанным с половым развитием и ориентацией, расстройствами половой идентификации и сексуального предпочтения, семейно-сексуальными дисгармониями, сексуальными дисфункциями, не обусловленными органическими нарушениями или другими заболеваниями и состояниями, и сексуальными дисфункциями смешанного генеза (далее соответственно лица, страдающие сексуальными расстройствами; сексуальные расстройства), а также имеющим риск их развития; 5) применение совместно с врачом-психиатром принудительных мер медицинского характера в отношении лиц, страдающих сексуальными расстройствами».
- ³⁰ Власти готовят поправки к нацпроекту «Экология». Как сильно он изменится? // URL: https://trends.rbc. ru/trends/green/5f6328259a7947e0adaf59f5 (дата обращения: 11.12.2023).

К указанному выше необходимо добавить, что на сегодняшний день жесткая координация и управление по внедрению западных ESG-стандартов в России не осуществляются. Главный координатор вопроса декарбонизации России — специальный представитель по связям с международными финансовыми организациями по вопросам устойчивого развития А. Чубайс — по собственному желанию покинул пост 23 марта 2022 г. В этот же день главный «реформатор» российской экономики выехал из страны («удрал из страны», по выражению Президента России).

Вывод. Западные стандарты ESG утратили актуальность в России.

IV. Правовые механизмы защиты от трансграничных эффектов ESG-стандартов

Устойчивым и независимым развитие РФ может быть при выполнении следующих трех условий:

1. Навязываемый Западом социально-экономический порядок, основанный на ESG-стандартах, должен быть исключен в РФ. Негативные последствия от трансграничных эффектов ESGстандартов для национальных интересов России возможны только тогда, когда этих стандартов, так или иначе, придерживаются. Если страна не хочет негативных эффектов от западных стандартов, — она не следует им, не соблюдает их, не участвует в игре по навязанным, невыгодным для нее правилам. Из западного механизма ESG может быть заимствована только действенная система поощрения экономических структур. Такое поощрение должно осуществляться только за счет преференций российского государства, российских инвестиционных компаний и фондов.

- 2. Развитие России может быть устойчивым только в условиях притока всех российских ресурсов, в первую очередь газовых и нефтяных, составляющих основу экономики страны.
- 3. В основе развития России в качестве приоритетов/стандартов должны лежать национальные интересы РФ.

Разработка единого российского стандарта, сориентированного на национальные интересы РФ (предложения):

А. Система верификации, готовящаяся в Минэкономразвития с 2022 г., должна быть полностью переориентирована на критерии, связанные с национальными интересами и целями. В этой связи должно быть учтено предложение Президента РФ о ежегодной публикации нефинансовой отчетности для крупных предприятий, где будет рассказываться о том, что та или иная компания сделала для общества, для конкретного поселка, города, региона, для своей страны. Такая информация должна стать достоянием всего общества. С учетом этого в решениях по оценке выполнения компаниями стандартов национальной повестки должны принимать участие не только российские инвестиционные компании и фонды, но и общественные палаты субъектов РФ, общественные палаты (советы) муниципальных образований.

Б. «Залог устойчивости и развития государства — культура и традиции, ценности народов» (Президент РФ В. В. Путин)³¹. Очевидно, что национальный интерес «укрепление традиционных российских духовно-нравственных ценностей, сохранение культурного и исторического наследия народа России» должен быть включен в число вышеуказанных национальных стандартов развития Российской Федерации. Национальным бизнес в России может счи-

³¹ См.: Путин заявил о собственном понимании цивилизации у России // РБК. 05.10.2023. URL: https://www.rbc.ru/politics/05/10/2023/651ec9a89a79474e0619f40d (дата обращения: 11.12.2023); «Путин назвал Россию открытой страной с самобытной цивилизацией» // Послание Федеральному собранию. 21.02.2023. URL: https://iz.ru/1473534/2023-02-21/putin-nazval-Rossiiu-otkrytoi-stranoi-s-samobytnoi-tcivilizatciei (дата обращения: 11.12.2023).

Цивилизационный критерий в развитии государства поставлен Президентом России на первое место. Такая позиция полностью совпадает с точкой зрения выдающихся российских (И. Ильин, Л. Гумилев, И. Солоневич) и зарубежных (А. Тойнби) ученых.

таться только тогда, когда он инвестирует в национальную культуру.

В. Разработка национальных стандартов развития РФ должна учитывать советские ГОСТы. Указанные ГОСТы задолго до появления на Западе стандартов ESG закрепляли реальное равноправие по целому ряду признаков. Этот опыт необходимо использовать³².

Г. О терминологии. Активно обсуждается не только новое наполнение российских национальных стандартов³³, но и их новая аббревиатура. В частности, вместо ESG предлагается ЭКГ — экология, кадры, государство³⁴. Помимо подражательства, аббревиатуры, подобные ЭКГ, имеют и другие недостатки — охватывают не все нацио-

нальные интересы России, оперируют соподчиненными понятиями (Государство и Кадры и т.п.).

Словосочетание «устойчивое развитие» также не является удачным, поскольку любое планируемое развитие предполагает устойчивость (неустойчивое развитие — это развал). Если аббревиатура в данной сфере действительно необходима, то она должна учитывать национальные стандарты России (НСР), стандарты НИР (Национальных интересов России) и т.п.

Национальные приоритеты социально-экономического развития РФ должны быть основаны на конституционно значимых для России ценностях, а не на навязываемом Западом «порядке, основанном на правилах». Запад,

[«]В документах советского периода можно найти подтверждение тому, что нефинансовые показатели представляли для государственных органов не меньший интерес, чем сегодня. На законодательном уровне закреплялось равноправие по гендерному и национальному признаку, право на гарантированную оплату труда, материальное обеспечение в старости и в случае потери трудоспособности, а также гарантия государственной охраны интересов матери и ребенка. Следует отметить, что в Советском Союзе внимание уделялось не только социальной ответственности предприятия перед сотрудниками, но и сохранению окружающей среды, о чем свидетельствуют соответствующие информационные блоки в статистических сборниках. 74 % показателей СССР сопоставимы с ключевыми (базовыми) показателями публичной нефинансовой отчетности, которые, в свою очередь, практически полностью совпадают с базовыми индикаторами Российского союза промышленников и предпринимателей РСПП (2008)» (Соловей Т. Н., Иванова Д. С. Нефинансовая отчетность предприятий СССР: актуальность в условиях современной экономики // Международный бухгалтерский учет. 2020. № 10. С. 1162—1181).

³³ См., например: Новости экспертной палаты. Общероссийская общественная организация «Деловая Россия». На форуме «CO.3HAHИЕ» специалисты обсудили национальный стандарт ESG. 05.12.2022 // URL: https://deloros.ru/press-centr/novosti/novosti-ekspertnoy-palaty/na-forume-so-znanie-spetsialisty-obsudili-natsionalnyy-standart-esg-/ (дата обращения: 11.12.2023); ESG-стандарты следует подчинить национальным приоритетам. На XIV Международном форуме «Экология» обсудили, что происходит с ESG-повесткой и как в ней развиваться России // Экология России. 06.06.2023. URL: https://ecologyofrussia. ru/esg-standarty-sleduet-podchinit-natsionalnym-prioritetam/ (дата обращения: 11.12.2023); Россия создаст свои экологические стандарты // Ведомости. 05.02.2023. URL: https://www.vedomosti.ru/ecology/regulation/articles/2022/05/05/921055-Rossiya-sozdast-svoi-ekologicheskie-standarti (дата обращения: 11.12.2023).

[«]Экология — степень воздействия на окружающую среду, использование наилучших доступных технологий и реализация экологических проектов. Кадры — уровень оплаты труда, собственные социальные и демографические программы, благотворительные проекты. Государство — налоговая история, деловая репутация, социальное инвестирование в регионах присутствия, взаимодействие с бизнес-объединениями. ЭКГ-рейтинг составлен Финансовым университетом при Правительстве РФ и Институтом демографической политики имени Д.И. Менделеева при поддержке полномочного представителя Президента РФ в Центральном федеральном округе И. О. Щеголева, ФНС России, Счетной палаты РФ» (По собственным меркам: в России разработали рейтинг ответственного бизнеса. 22.06.2023 // HSEdaily. URL: https://daily.hse.ru/post/1219 (дата обращения: 11.12.2023)).

предлагающий такие правила, сразу же предусматривает для себя не только обход, но и фору в этих правилах³⁵. «Эти правила, отмечает Президент РФ В. В. Путин, используются в корыстных целях и меняются когда угодно и как угодно в соответствии с интересами отдельных стран. По сути, это тот же колониализм, только в новой упаковке... И современные колонизаторы, прикрываясь лозунгами демократии и прав человека, продолжают решать свои проблемы за

чужой счет, беззастенчиво выкачивая ресурсы из развивающихся стран»³⁶.

Колониальные схемы (в том числе и стандарты ESG), используемые Западом против других стран, всегда представляют собой одну и ту же нехитрую комбинацию: «стеклянные бусы туземцам» в обмен на реальные богатства. В качестве современных «бус» сейчас выступает печатаемый в США доллар, которым Запад обеспечивает любые свои проекты.

БИБЛИОГРАФИЯ

- 1. Волобуев А., Катков М., Подлинова А. Декарбонизация как инструмент конкурентной борьбы против российских компаний // Ведомости. 15.06.2021. URL: https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/06/14/874114-dekarbonizatsiya-posluzhit (дата обращения: 11.12.2023).
- 2. *Городницкий А*. Конец мифа о глобальном потеплении // Регнум. 28.09.2019. URL: https://regnum.ru/article/2732877 (дата обращения: 11.12.2023).
- 3. *Соловей Т. Н., Иванова Д. С.* Нефинансовая отчетность предприятий СССР: актуальность в условиях современной экономики // Международный бухгалтерский учет. 2020. № 10. С. 1162—1181.
- 4. Чекурова М. В. В чем смысл требования NASDAQ включать в советы директоров женщин или представителей меньшинств // Эксперт. URL: https://raexpert.ru/press/articles/chekurova_vtimes_dec2020/ (дата обращения: 11.12.2023).
- 5. *Четвериков А. О.* Стандарты анти-ESG: право и практика (элементы зарубежного опыта) // Право и политика. 2023. № 3. С. 41–56.

Материал поступил в редакцию 20 декабря 2023 г.

REFERENCES (TRANSLITERATION)

- 1. Volobuev A., Katkov M., Podlinova A. Dekarbonizatsiya kak instrument konkurentnoy borby protiv rossiyskikh kompaniy // Vedomosti. 15.06.2021. URL: https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/06/14/874114-dekarbonizatsiya-posluzhit (data obrashcheniya: 11.12.2023).
- 2. Gorodnitskiy A. Konets mifa o globalnom poteplenii // Regnum. 28.09.2019. URL: https://regnum.ru/article/2732877 (data obrashcheniya: 11.12.2023).
- 3. Solovey T. N., Ivanova D. S. Nefinansovaya otchetnost predpriyatiy SSSR: aktualnost v usloviyakh sovremennoy ekonomiki // Mezhdunarodnyy bukhgalterskiy uchet. 2020. № 10. S. 1162–1181.
- Chekurova M. V. V chem smysl trebovaniya NASDAQ vklyuchat v sovety direktorov zhenshchin ili predstaviteley menshinstv // Ekspert. — URL: https://raexpert.ru/press/articles/chekurova_vtimes_dec2020/ (data obrashcheniya: 11.12.2023).
- 5. Chetverikov A. O. Standarty anti-ESG: pravo i praktika (elementy zarubezhnogo opyta) // Pravo i politika. 2023. № 3. S. 41–56.

³⁵ Например, покупка квот по Киотскому протоколу, предусматривающая дисбаланс между богатыми индустриальными и неиндустриальными государствами.

³⁶ Путин выступил с обвинением в адрес «золотого миллиарда» // Life. 24 августа 2023, 12:05. URL: https://life.ru/p/1602644 (дата обращения: 11.12.2023).